

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** - (2008)  
**Heft:** 3

**Rubrik:** Nouvelles brèves

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 18.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



Les unités de la Waffen-SS durant la 2e Guerre Mondiale (ici, la division « Die Polizei ») se sont distinguées par une cruauté particulière envers les prisonniers de guerre, surtout soviétiques.

### Les armes de l'idéologie et l'histoire mythologique

Il existe une gestuelle, une musique, un langage idéologique. La droite parle de liberté, la gauche de libéralisation, l'occidental parle de démocratie et de bonheur à exporter, le tiers-mondiste parle de territoire à libérer et de ressources nationales à sauvegarder.

On utilisera tous les moyens possibles : la musique, les rassemblements, les fanions, les drapeaux, les hymnes nationaux, l'exaltation des mœurs traditionnelles etc. L'idéologie trouvera un excellent créneau puisqu'elle intègrera la mythologie. En effet, les civilisations sont construites sur des mythes fondateurs.

L'astuce des idéologies est d'intégrer l'inconscient collectif. Le mythe devient un instrument aux mains de l'idéologie. Le mythe est a-temporel d'où sa force de pénétration dans les esprits. Les contes et légendes (Jeanne d'Arc, Guillaume Tell, Saladin, l'aryen) sont du pain bénit : le nationalisme se nourrit de l'histoire mythique. Le socialisme substitue le mythe religieux par le mythe laïc<sup>18</sup>.

Le nazisme introduit un élément supplémentaire en identifiant la nation et la race. Il développe une histoire raciste, non pas une histoire des races ... mais une histoire par les races<sup>19</sup>.

### Les déviations de l'idéologie et l'avenir de l'idéologie

A bien considérer, toute idéologie risque d'emprunter une pente glissante et devenir déviante. Le capitalisme risque de verser dans un capitalisme sauvage, le socialisme risque de phagocytter le domaine privé, le libéralisme peut tendre vers l'anarchie, le nationalisme vers l'exclusion et le racisme, le fascisme vers l'abdication de l'individu, le communisme vers la confiscation à jamais des libertés individuelles et publiques.

Les arguments ne manqueront pas sur le plan émotionnel quand il s'agira de chercher un bouc émissaire, facile à trouver. Sa fonction est de provoquer un réflexe de peur et de panique collective<sup>20</sup> pour éluder les vrais problèmes de société.

Depuis la chute du communisme, la tendance est au repli de l'idéologie. Le citoyen aujourd'hui devient un vulgaire consommateur. Si Descartes revenait sur terre, il ne dirait plus « je pense donc je suis », mais « je dépense donc je suis ». D'autres alternatives avec moins d'attrait se développent. Tout devient un produit : l'amour se consomme, la politique est présentée comme un produit publicitaire.

L'idéologie de la croissance, de la mondialisation apparaît. Le débat idéologique traditionnel s'étoile, sauf dans les régions du monde où les revendications ethno-religieuses restent vivaces et où les luttes nationalistes restent actives contre les forces d'occupation. L'idéologie, en dépit de sa désaffection, n'est pas tout à fait moribonde !

R.S.

#### Nouvelles brèves - Rapport br bl 1

Le vendredi 4 avril, les officiers et sous-officiers supérieurs de la brigade blindée 1 se sont retrouvés à Thoune pour un rapport non-conventionnel. La journée a été articulée autour des rapports de bataillons, qui ont eu lieu durant la matinée. Le « Léopard Club », amicale de l'état-major de brigade, a également tenu son assemblée générale sous la direction du colonel EMG Michel Maillard.

Le brigadier Daniel Berger a brossé une rétrospective des services accomplis. Il a orienté sur les transformations que subira la brigade au cours de l'étape de développement 08/11. A la suite d'une rétrospective sur l'histoire des troupes blindées helvétiques, présentée par le colonel Hervé de Week, il a présenté une « unité de doctrine » pour les exercices et les cours des troupes mécanisées. Enfin, il a fait part de ses objectifs pour l'année en cours : une conduite attentive de la gestion du personnel et de la disponibilité logistique. Un instant de silence a été observé en mémoire du brigadier Jean-Jacques Duc.



18 Du grec laikos, de laos signifiant peuple.

19 Jean Baechler. Op., cit. p. 280.